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Елена КРИВЯКИНА

Вводится новый порядок 
формирования цены на 
жизненно необходимые 
препараты.

Премьер Михаил Мишустин на-
звал недопустимой ситуацию с де-
фицитом лекарств. Правительство 
приняло решение изменить порядок 
регулирования цен на жизненно не-
обходимые препараты. 

- Последнее время некоторые 
регионы столкнулись с тем, что 
перечень жизненно необходимых 
и важнейших препаратов есть, а 
отдельных лекарств из него в ап-
теках нет, - отметил Мишустин и 
сообщил, что подготовлено поста-
новление, которое позволит обе-

спечить людям более широкий до-
ступ к необходимым лекарствам.

Напомним, если препарат входит 
в перечень жизненно необходимых 
и важнейших лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП), то его стоимость 
фиксируется государством сроком 
на один год. Поднять цену произво-
дитель может только на официаль-
ный уровень инфляции и только с 
разрешения ФАС и Минздрава. При 
этом такой фактор, как рост курса 
доллара или евро, не учитывается, 
хотя большинство производителей 
работают на импортном сырье.

- Действующий механизм перере-
гистрации цен не позволяет прово-

дить их индексацию. В результате 
производство останавливается, по-
ставки прекращаются. Важно обе-
спечить сбалансированный подход, 
- заявил Мишустин.

Правда, деталей того, каким имен-
но будет новый механизм формиро-
вания цен на жизненно необходимые 
препараты, он не раскрыл. Но уточ-
нил: Федеральная антимонопольная 
служба будет следить за тем, чтобы 
в случае снижения цены на лекар-
ство за рубежом препарат так же 
подешевел и в России.

Подробнее о ситуации 
с  нехваткой лекарств 
в аптеках > стр. 4 - 5.

 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства внес 
законопроект, позволяю-
щий экс-президентам по-
жизненно работать в Со-
вете Федерации.

Владимир Путин про-
должил вносить в Госдуму 
проекты законов, которые 
закрепляют изменения в 
Конституции страны. По-
правки были приняты в ре-
зультате общенародного 
голосования в минувшем 
июле. Пришла очередь про-
екта Федерального закона 
о формировании Совфеда.

В документе оговарива-
ется система назначения 

сенаторов президентом: на 
шесть лет или пожизненно. 
Пожизненными сенаторами 
(не более семи) могут стать 
граждане России, «имею-
щие выдающиеся заслуги 
перед страной в сфере 
государственной и обще-
ственной деятельности».

В законопроекте про-
писан порядок всту-
пления в должность 
сенаторов для экс-
президентов. Руководи-
тель государства, поки-
нувший свой пост, может 
подать заявление в Совет 
Федерации в течение трех 

месяцев с момента пре-
кращения президентских 
полномочий. Президент, 
«полномочия которого бы-
ли прекращены до приня-
тия закона, может подать 
заявление на вхождение в 
состав Совфеда в течение 
трех месяцев со дня всту-
пления закона в силу». То 
есть для Дмитрия Мед-
ведева дорога в сенато-
ры по сроку давности не 
закрыта.

Есть в законопроекте и 
требования к претенден-
ту: сенатором может стать 
гражданин РФ:

 ✓  достигший возраста 
30 лет;

 ✓  обладающий безупреч-
ной репутацией;

 ✓  постоянно проживаю-
щий в России;

 ✓  не имеющий граждан-
ства иностранного го-
сударства;

 ✓  не имеющий судимости.
Введен и так называе-

мый ценз оседлости: пред-
ставитель региона должен 
проживать там постоянно 
в течение пяти лет до 
своего выдвижения либо 
в совокупности в течение 
20 лет.  
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Медведеву открыли дверь в Сенат

Путину понравилась песня школьницы:

Был бы рядом - 
обнял бы и расцеловал

Мишустин пообещал 
ликвидировать дефицит лекарств
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент обсудил 
с артековцами 
«Большую перемену».

- Лиза, у вас в руках микрофон. Мы 
все вас просим чуть-чуть спеть, - об-
ратился Владимир Путин к одной из 
участниц конкурса. И Лиза спела так, 
что весь зал разразился аплодисмен-
тами.

- Если бы мы сейчас были рядом, я 
с удовольствием вас обнял бы и рас-
целовал, - отреагировал Путин.

Президент по телесвязи пообщался 
с собравшимися в «Артеке» фина-
листами всероссийского конкурса 
школьников «Большая перемена».

- Конечно, это название образное, - 
сказал Путин. - В нем и ваша жизнь, 
и время, которое отражает те гран-

диозные технологические перемены, 
которые сейчас происходят в мире. А 
чтобы быть лидерами в бурном XXI 
веке, надо создавать лучшие возмож-
ности для реализации человека. От 
этого зависит будущее России, ее 
успехи и достижения.

Съехавшиеся со всей страны фи-
налисты рассказывали президенту 
о своих работах и мечтах. Одну из 
девушек Путин долго расспраши-
вал, как удалось решить вопрос из-
мерения глюкозы в крови без укола. 
Оказалось, была использована идея 
пластыря, реагирующего на концен-
трацию сахара в поте. А когда пре-
зидент узнал, что девушка хочет ра-
ботать в ядерной медицине, то даже 
обрадовался.

- Это направление у нас всегда 
было развито, - сказал Путин. - И 
сейчас это одно из важнейших не 

только для лечения онкологии, но 
и многого другого.

Глава государства пообещал, что 
конкурс «Большая перемена» станет 
ежегодным. И напомнил, что победи-
тели получат серьезные призы.

- Победители конкурса - ученики 

10 - 11-х классов - получат один мил-
лион рублей и смогут поступить в 
лучшие вузы страны. Ученики сред-
них классов получат по 200 тысяч ру-
блей, - сказал президент. - А фина-
листы в следующем году обязательно 
получат путевки в «Артек».

Картина дня: в верхах

Полеты в Турцию 
решено сократить
Елена КРИВЯКИНА

Из этой страны произошло большинство 
случаев завоза коронавируса в Россию.

90 процентов россиян, вернувшихся из-за рубежа с 
коронавирусом, прилетели из Турции. Об этом сообщила 
глава Роспотребнадзора Анна Попова на совещании 
в правительстве.

- После открытия с 1 августа границы с Турцией в Россию 
вернулось почти 1,5 млн человек. Из общего количества 
выявленных (случаев ковида. - Ред.) больше 10 тысяч по-
ложительных (90 процентов)  - это лица, вернувшиеся из 
Турции. Необходимо предложить определенные меры,  - 
заявила Попова.

Позже стало известно, что Россия и Турция изучают 
вопрос о снижении частоты пассажирских авиарейсов 
между двумя странами в связи с окончанием туристическо-
го сезона. Прежде всего это коснется чартерных рейсов.

Попова также призвала усилить контроль за соблюдением 
масочного режима в регионах, напомнив, что он действует 
по всей стране.

- У нас есть субъекты, где масочный режим соблюдается 
не более чем половиной населения - в транспорте и местах 
массового скопления. Маски - это обязательная мера по пре-
рыванию распространения инфекции, - напомнила Попова.

Глава Роспотребнадзора также рассказала, что около 
55% заразившихся коронавирусом имеют симптомы ОРВИ, 
у 19% развивается пневмония. При этом на начало осени 
количество заболевших пневмонией было 25%. В то же 
время коронавирус в организме заразившихся стал со-
храняться дольше по сравнению с данными весны и лета. 
Чтобы получить отрицательный результат теста на коро-
навирус, больше 30 процентов заболевших вынуждены 
сдавать его от четырех до семи раз.

Премьер Михаил Мишустин призвал чиновников не 
замалчивать проблемы, возникающие при борьбе с корона-
вирусом в регионах. Он также сообщил, что правительство 
продлевает еще на год - до 1 января 2022 года процедуру 
ускоренной регистрации лекарств для борьбы с коронави-
русом, чтобы поставки препаратов не прерывались.
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Когда финалистка «Большой перемены» Елизавета Долженкова 
из Благовещенска сказала, что любит народные песни, Владимир 
Путин тут же попросил ее спеть. И услышал песню про Россию.
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Елена КРИВЯКИНА

Российский лекарствен-
ный рынок то и дело трясет от скан-
далов и форс-мажоров. Мы этому уже 
особо и не удивляемся - все равно что 
японцы, свыкшиеся с землетрясения-
ми. То по стране прокатывается серия 
уголовных дел, заведенных на роди-
телей неизлечимо больных детей, - 
бедолаги вынуждены покупать через 
интернет импортные препараты, не 
зарегистрированные в России. 
Вот только покупка психотропных 
препаратов с рук приравнивается 
к контрабанде наркотиков.

Вроде разобрались с попавшими 
под статью родителями, так оче-
редная напасть: российские онко-
логи и благотворительные фонды 
молят власти обеспечить онкопа-
циентов лекарствами. Препараты 
исчезли! А без них сохранить жизнь 
больным раком невозможно.

И вот - новый поворот! Недав-
но введенная в стране обязательная 
маркировка лекарств грохнула весь 
фармацевтический рынок. Цифро-
вая система дает такой колоссальный 
сбой, что производители не могут 
продать дистрибьюторам уже выпу-
щенные препараты. То же самое и в 
аптеках. Склады ломятся от лекарств, 
но из-за сбоя в системе нанесенные 
на упаковки коды отсканировать не 
удается. Покупатели умоляют про-
дать им заветный препарат (он же 
есть!), а им отказывают. Люди плачут, 
кричат, плюются, обливают фарма-
цевтов зеленкой. Был даже случай, 
когда инвалид костылем громил ви-
трины.

И что ни год - очередной коллапс. 
Корреспондент «Комсомолки» разби-
ралась, почему это стало традицией.

ОШИБОЧКА КОМПЬЮТЕРА?
Систему обязательной цифровой 

маркировки лекарств ввели с 1 ию-
ля, а с 1 октября заработала система 
штрафов (50 - 500 тысяч рублей за 
нарушение одного шага маркировки). 

Технология такая: на каждую упа-
ковку лекарств наносится уникаль-
ный контрольный идентификаци-
онный знак. Это позволяет отследить 
весь путь лекарства от поставщика к 
потребителю и защититься от под-
делок. По данным Росздравнадзора, 
фальсификата на нашем лекарствен-
ном рынке менее 1% от общего обо-
рота, но и этого не должно быть. К 
тому же благодаря системе марки-
ровки должен прекратиться вторич-
ный вброс препаратов на рынок (в 
некоторых регионах уже заведены 
уголовные дела на врачей, которые 
воровали в больницах лекарства, а 
потом перепродавали их).

Сложность в том, что на каждом 
этапе движения товара - от произ-
водителя к дистрибьютору, от дис-
трибьютора к складу, от склада к 
аптеке, от аптеки к покупателю нуж-
но отсканировать каждую упаковку 
лекарства по двум кодам и зареги-

стрировать ее в централизованной 
системе оператора. А серверы висят.

Из самых разных регионов страны 
пошли сигналы SOS: Бурятия, Баш-
кирия, Пермский и Алтайский края, 
Крым, Челябинская, Иркутская, Ом-
ская, Новосибирская области, Куз-
басс. В дефиците в числе прочих ока-
зались лекарства для лечения ОРВИ 
и COVID-19.

- Введение маркировки лекарств - 
идея хорошая. Члены нашей ассо-
циации (в нее входят 62 западные 
компании) инвестировали в обору-

дование для нанесения штрихкода и 
программное обеспечение не один 
миллиард долларов или евро. Но 
сейчас компании несут огромные 
издержки из-за проблем с ввозом и 
таможенным оформлением. На по-
лучение ответа от оператора системы 
где-то уходят часы, а где-то - дни и 
недели, - рассказал корреспонденту 
«КП» глава Ассоциации международ-
ных фармацевтических производителей 
Владимир Шипков.

В итоге некоторые зарубежные 
производители, а также крупные 
российские дистрибьюторы просто 
приостановили поставки препаратов 
из списка жизненно необходимых.

- Сейчас в обороте только 10% про-
маркированных лекарств, а система 
уже легла на бок. Хотя оператор уве-
рял, что обкатал систему с десятикрат-
ной нагрузкой, - сказал «КП» глава 
Ассоциации российских фармпроиз-
водителей Виктор Дмитриев.

По оценкам экспертов, чтобы избе-
жать дефицита, каждый месяц число 
маркированных лекарств на рынке 
должно возрастать примерно на мил-
лиард упаковок. Но что будет делать 
система с постоянно возрастающими 
объемами, если она захлебнулась уже 
от 10% маркированной продукции?

ЗАКОН ЕСТЬ, 
НО МОЖНО НЕ ИСПОЛНЯТЬ

Оператор системы - Центр развития 
перспективных технологий (ЦРПТ) 
проблему признал, правда, объяс-
нил ее плохой готовностью самих 
участников рынка. А Минпромторг 
объявил, что система маркировки пере-
водится в уведомительный режим. То 
есть, по сути, ее можно игнорировать.

- Работа системы регламентирует-
ся постановлением правительства. 

Поэтому заявление Минпромтор-
га никуда не пришьешь. Требуется 
новое постановление. Вместо этого 
министерство дает рекомендацию не 
исполнять закон. Это вообще как? - 
недоумевает Виктор Дмитриев. 

- Это создание иллюзии решения 
проблемы, - соглашается Владимир 
Шипков. - Да, сейчас дистрибьюторы 
и аптеки начнут продавать скопивши-
еся у них лекарства без регистрации в 
системе. Но потом запасы иссякнут, 
и что дальше? Ведь производителей 
от маркировки никто не освобождал, 

и если система не начнет нормаль-
но работать, коллапс повторится.

Изначально оператором системы 
должна была стать Федеральная на-
логовая служба (ФНС).

- Но в апреле 2018 года появилось 
распоряжение правительства, по 
которому права оператора неожи-
данно передали частной компании 
и к тому же ввели дополнительный 
код - так называемый криптохвост. 
О том, что такая система даст сбой, 
бизнес говорил в течение последних 
двух лет. Нам затыкали рот и уверяли, 
что мы просто не умеем работать. И 
вот в финале оказалось, что в ногу у 
нас шагает оператор, а вся отрасль 
шагает не в ногу, - замечает Виктор 
Дмитриев.

Решение проблемы с маркировкой 
производители видят в назначении 
нескольких операторов, как в Европе.

- Это может быть ФНС или Сбер. У 
них хоть опыт работы есть: мы перево-
дим деньги, и тут же получаем СМС, 
что операция выполнена. А сейчас 
мы отправляем данные оператору и 

ждем. На ровном месте - искусствен-
ный дефицит, - замечает Дмитриев.

Российским производителям ле-
карств система маркировки обойдется 
в 3,5 млрд рублей в год. Это те деньги 
(50 копеек с каждой пачки лекарства), 
которые производители должны от-
дать оператору. Плюс 10 копеек в виде 
НДС.

- Сейчас платить приходится за 
неработающую систему учета. Из-за 
нанесения кодов упали скорости на 
конвейерах, больше стало брака. По 
всем препаратам себестоимость вы-
росла. А поднимать цены на препара-
ты из перечня жизненно важных нам 
не разрешают, - говорит Дмитриев.

ВЧЕРА ПО 8 РУБЛЕЙ, 
СЕГОДНЯ ПО 100

Покупатели заметили: из продажи 
исчезли самые дешевые лекарства. 

- Производителям приходится пе-
реориентироваться на выпуск более 
дорогих упаковок. Раньше для де-
шевых лекарств часто использовали 
макулатурный картон. Он прекрасно 
подходит для упаковки, но когда на 
него наносишь штрихкод - все рас-
плывается. Если же ты используешь 
хороший финский картон, то пла-
тишь за него валюту, и восьмирубле-
вый цитрамон у тебя начинает стоить 
80 рублей, потому что картон там до-
роже самого препарата, - объясняет 
мне Виктор Дмитриев.

Важна и длина упаковки. Не на 
каждой умещается 14-значный код.

- Производители вынуждены уве-
личивать размер пачки, а дальше вы 
либо возите воздух, либо вкладываете 
в упаковку дополнительные блистеры 
с препаратом, - говорит Дмитриев.

В итоге, например, «народный» 
цитрамон стал продаваться не по 
5 - 9 рублей за 10 таблеток в упаковке, 
а по 100 рублей за 20 таблеток. Про-
изводителям просто невыгодно выпу-
скать дешевые лекарства, а аптекам их 
закупать. Выхлопа с продажи пачки 
дешевого цитрамона - один рубль, а 
времени на приемку, сканирование 
кодов, ожидание ответа от операто-
ра и продажу лекарства уходит уйма!

А я вспоминаю, как еще весной 
первый замруководителя фрак-
ции «Единая Россия» в Госдуме 
Андрей Исаев признавался мне во 
время интервью: введение обяза-
тельной маркировки может сильно 
ударить по дешевым препаратам. 

СКАЗАНО
«Принимая во внимание пик повышенного спроса, мы решили 

временно перевести систему маркировки лекарств в уведомитель-
ный режим работы в аптечном и дистрибьюторском сегментах. Это 
позволяет отпускать товар сразу, не дожидаясь ответа системы 
маркировки. Задержек для граждан при приобретении лекарств 
не будет. Придя в аптеку, они смогут в привычном режиме выбрать 
лекарство, оплатить его и сразу получить покупку.

Готовность производителей лекарств оценивается как крайне высокая - как в части 
маркировки, так и в части наращивания объемов производства лекарств, что осо-
бенно важно в условиях сезонного подъема заболеваемости. Объем произведенной 
продукции по итогам августа 2020 года вырос в 2 раза в сравнении с предыдущим 
месяцем, а за сентябрь - на 63% по сравнению с апрелем 2020 года  - периодом 
первой волны COVID-19, в октябре тенденция роста сохраняется».

(Глава Минпромторга Денис МАНТУРОВ.)

Переписка из соцсетей: даже 
сами аптекари жалуются, 
что цены на популярные 

препараты взлетели  
из-за введения маркировки. 

Глупость, жадность или бюрократия:    почему в России 
      каждый год возникает    дефицит лекарствУ производителей 

и аптек битком забиты 
склады, но продать 

препараты они 
не могут.
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То есть в верхах знали: маркиров-
ка долбанет по потребителям. Но 
решение об отсрочке не приняли.

«УМИРАЮТ ДЕТИ, КОТОРЫХ 
МОЖНО БЫЛО ВЫЛЕЧИТЬ»

На днях крупные благотворительные 
фонды обратились с открытым пись-
мом к президенту, Госдуме, Совфеду 
и профильным ведомствам, в котором 
рассказали о дефиците 26 важнейших 
препаратов для лечения онкобольных, 
в том числе детей. Исчезли недоро-
гие препараты, которые уже десятки 
лет составляют основу онколечения. 
Лекарства не могут получить пациен-
ты в Мос ковской, Брянской, Сверд-
ловской, Волгоградской, Мурманской, 
Тамбовской, Тюменской, Челябинской, 
Калининградской, Ростовской и дру-
гих областях, в Санкт-Петербурге, на 
Алтае и Дальнем Востоке. В 2020 году 
производство этих препаратов резко 
сократилось, на запросы больниц не 
находится поставщиков. По ряду по-
зиций объемы производства упали в 
2 - 4 раза, а по одному из препаратов - 
в 20 раз! Авторы письма утверждают, 
что к этому привело несовершенство 
системы госрегулирования фармацев-
тического рынка и формирования цен 
на лекарства. Переводя на русский: 
цены на препараты зафиксировали, но 
не учли, что курс доллара может резко 
вырасти. В итоге с рынка исчезают не 
только импортные, но и многие отече-
ственные препараты, которые произ-
водятся на импортных субстанциях.

«Ухудшение доступности лекарств 
привело к снижению выживаемости: 
так, в последние годы частота реци-
дивов при остром лимфобластном 
лейкозе (это самое частое онкоза-
болевание у детей) возросла с 4% до 
15%, и в год умирает около 100 детей, 
которых можно было бы вылечить», - 
говорится в письме.

По оценке Минздрава, около 4 млн 
человек в России страдают от онко-
логических заболеваний. Пробле-
ма нехватки лекарств возникает не 
впервые. В последний раз ее в руч-
ном режиме решали не далее как в 
феврале этого года. Тогда 142 дет-
ских онколога подписали письмо в 
Минздрав с просьбой наладить за-
купку качественных препаратов для 
детей. После этого решением премье-
ра Михаила Мишустина были сняты 
ограничения на закупку за рубежом 
девяти препаратов из перечня жиз-
ненно необходимых.

- В России вся система ценового 
регулирования ориентирована на то, 
что на рынке должны остаться произ-
водители только самых дешевых пре-
паратов. Экономия любой ценой. И 
нет никаких процедур, защищающих 
производителей жизненно важных 
препаратов в случае роста курса дол-
лара. Нет процедуры, которая бы по-
зволяла превентивно реагировать на 
исчезновение тех или иных лекарств. 
Все решается постфактум: начались 

проблемы, поднимается волна народ-
ного возмущения, и тогда чиновники 
в ручном режиме закрывают дыры, - 
рассказал «КП» директор по развитию 
аналитической компании RNC Pharma 
Николай Беспалов.

- В погоне за протекционизмом вла-
сти сильно переборщили. Если у за-
рубежного препарата есть отечествен-
ный аналог, то не важно, какого он 
качества, именно он должен приоб-
ретаться по госзакупкам. А зарубеж-
ные компании не могут участвовать 
в госторгах, даже если они готовы 
пойти на серьезный дисконт, - объ-
ясняет мне Владимир Шипков.

В то же время эксперты признают: 
импортозамещение в лекарственной 
сфере необходимо.

- Есть масса примеров, когда пре-
кращается поставка в Россию каких-
то препаратов, и наше здравоохране-
ние становится просто беззащитным. 
Если не допускать нарушения тех-
нологии производства, то дженерик 
не будет уступать по качеству ориги-
нальному препарату. А вот если про-
цесс выпуска не контролировать, то, 
конечно, найдутся люди, которые с 
целью наживы или по недоумию на-
рушат технологию, и качество пре-
парата будет хромать, - замечает Ни-
колай Беспалов.

ЖИЗНЬ ПОД СТАТЬЕЙ
В постоянном страхе из-за дефици-

та лекарств продолжают жить и ро-
дители неизлечимо больных детей. 
Как рассказали они корреспонденту 
«Комсомолки», опять возникли про-
блемы с поставками фризиума - пси-
хотропного препарата от эпилепсии. 
Того самого, из-за покупки которого 
через интернет на родителей неизле-
чимо больных детей в прошлом году 
заводили уголовные дела. Скандал 
с недоступностью фризиума разра-
зился такой, что президент Владимир 
Путин лично распорядился произве-
сти адресные закупки препарата за 
рубежом.

В прошлом году препарат закупили, 
но в этом история повторилась. Ны-
нешним летом фризиум зарегистри-
ровали в России, но он пока не ввезен 
для продажи в аптеках. Российских 
аналогов у лекарства нет, поэтому чер-
ный рынок по-прежнему процветает.

- Уже конец осени, а фризиум на 
2020 год по госзакупке так и не вве-
зен. Обещают, что поставки начнутся 
через неделю, хотя по идее пациенты 
должны были получать препарат уже с 
января. Между разными инстанциями 
такие сложные схемы взаимодействия, 
что все движется очень долго. В на-
чале этого года я звонила в Минздрав 
с вопросом, когда приедет фризиум. 
Там ответили: ничего не знаем, ждем 
ответа от правительства. А в прави-
тельстве нам сообщили, что Минз-
драв еще не подал заявку на закупку 
препарата - и попробуй 
пойми, на каком этапе 

все застопорилось, - рассказала кор-
респонденту «Комсомолки» директор 
по развитию благотворительного фонда 
«Дом с маяком» Лида Мониава.

Беда в том, что ответственность за 
обеспечение россиян лекарствами раз-
мыта между множеством инстанций.

- Мамы приходят за лекарствами в 
поликлинику, им говорят: ой, не зна-
ем, это где-то еще решается. А когда 
проходишь цепочку «всех ответствен-
ных», оказывается, что все ничего не 
знают и друг от друга чего-то ждут. 
И еще одна проблема - полное от-
сутствие планирования. Как можно 
в конце года поставлять лекарство, 
которое пациенты должны были по-
лучать с начала года? - недоумевает 
Мониава.

«КП»

ОФИЦИАЛЬНО
«Значительное влияние на лекарствен-

ное обеспечение и ценообразование 
оказала пандемия коронавируса, по 
причине которой произошел рост цен 
на фармацевтические субстанции. Для 
недопущения дефицита лекарственных 
препаратов в будущем Минздравом был 
разработан проект нормативного право-
вого акта, который предусматривает 
увеличение предельной отпускной цены 
на данные препараты. Разработанный 
проект проходит межведомственное со-
гласование».

Пресс-служба Минздрава - 
в ответ на обращение 

благотворительных фондов 
с просьбой обеспечить 

лекарствами онкобольных.
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Ограничение цен тоже не всегда лучший выход. Некоторые 
качественные импортные лекарства просто перестали завозить.  

Глупость, жадность или бюрократия:    почему в России 
      каждый год возникает    дефицит лекарств

Какие бесплатная помощь и лекарства 
положены москвичам, которые лечатся 

от коронавируса на дому

И что делать со всей 
этой лекарственной ку-
терьмой? Какие рефор-
мы нужны нашему фарм-
рынку?

- Лекарственная отрасль 
у нас излишне зарегулиро-
вана. Если препарат вхо-
дит в перечень жизненно 
необходимых и важней-
ших лекарственных пре-
паратов (ЖНВЛП), то его 
стоимость фиксируется 
государством. Поднять 
цену производитель мо-
жет только на официаль-
ный уровень инфляции и 
только с разрешения ФАС 
и Минздрава. Внешние 
экономические факторы 
никто не учитывает. И вот 
производитель оказывает-
ся перед выбором: либо 
работать себе в убыток, 
либо покрывать потери за 
счет тех препаратов, кото-
рые не входят в перечень 
ЖНВЛП и на которые мож-
но повышать цену. Но есть 
компании, у которых 80% 
производства приходится 
на препараты из перечня 
жизненно важных. И в 
этом случае компания, как 
правило, принимает реше-
ние снять эти препараты 
с производства, - расска-
зывает Виктор Дмитриев.

В то же время фарма-
цевтическая отрасль ре-

гулируется государством 
во многих странах мира.

- Надо просто решать 
вопрос с покрытием за-
трат производителей. Ни-
где современные лекар-
ства дешево не стоят. Но 
в развитых странах паци-
енты платят за них не из 
своего кармана, расходы 
оплачивают страховые 
компании. В России долж-
ны были запустить такой 
пилотный проект, но по-
мешал ковид,  - говорит 
Дмитриев.

- Лекарственную от-
расль кто только не регу-
лирует: Минздрав, ФАС, 
Минпромторг, Минэконо-
мики, Минфин, правитель-
ство в целом. Регуляторов 
много, а порядка мало. 
Голоса участников рын-
ка чиновники слышать не 
хотят. Только напишешь 
письмо в ведомство «об-
ратите внимание на про-
блему», так там на сле-
дующий день выпустят 
пресс-релиз: как все хо-
рошо, насколько больше 
стало на рынке маркиро-
ванной продукции. Вот и 
получается, что у нас не 
пациентоориентированное 

здравоохранение, а оли-
гархоориентированное. 
Это пример неумной и 
слишком жадной регуля-
торики,  - считает Влади-
мир Шипков.

Менять систему меша-
ет и чиновничий страх за 
свое кресло. 

- Чиновнику проще со-
блюдать действующую 
процедуру и не нести за 
это никакой ответственно-
сти. Да, в случае проблем 
по голове не погладят, но 
и не накажут. А вот если 
кто-то из чиновников про-
явит инициативу, а потом 
возникнут проблемы, он 
за это получит по полной 
программе, - замечает Ни-
колай Беспалов. 

Мировая фарминду-
стрия развивается беше-
ными темпами. Каждый 
год появляются новые вы-
сокоэффективные препа-
раты. А в России система 
лекарственного обеспе-
чения остается каким-то 
мрачным царством, где па-
циенты должны носиться 
по аптекам в поисках нуж-
ных препаратов или поку-
пать их на черном рынке. 
Ну разве не абсурд? 

Семь нянек
ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Вопрос дня» о лекарствах < стр. 3.
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Землетрясение, ударившее 30 октября по ту-
рецкому портовому городу Измиру, унесло уже 
больше 75 жизней. Десятки людей до сих пор 
числятся пропавшими без вести. Скорее всего, 
они находятся под развалинами многоэтажных 
домов, на которых продолжают работать коман-
ды спасателей. Надежда найти живых меркнет 
с каждым днем.

Но чудеса случаются! Спустя 65 часов после 
природной катастрофы из-под обломков извлек-
ли трехлетнюю девочку Элиф Перинчик (на 
фото). Она получила травмы, организм ребенка 
сильно обезвожен. Но самое главное - угрозы 
ее жизни нет. Сейчас девочка в больнице, над 
ней колдуют врачи.

Элиф стала 106-м человеком, спасенным по-
сле землетрясения.

Павел ЧЕРНЫШОВ

ИСКУССТВЕННЫЙ  
ИНТЕЛЛЕКТ  
ТРАНСФОРМИРУЕТ

Об открытии форума и выставки «Ин-
фотех-2020» лично объявил губернатор 
Тюменской области Александр Моор.

«Цифровой формат отношений между 
государством и людьми  - это хорошая 
база для достижения национальных 
целей, которые ставит перед страной 
президент России Владимир Путин. 
Особо востребованы технологии сейчас, 
в период коронавирусных ограничений, 
когда многие процессы приходится пере-
форматировать с учетом складывающей-
ся ситуации», - сообщил глава региона.

Губернатор отметил, что в Тюменской 
области высокий уровень цифровизации. 
Накопленный объем данных позволяет ис-
пользовать разнообразные современные 
технологии, в том числе искусственный 
интеллект, для трансформации ключевых 
отраслей экономики.

«В работе мы делаем ставку на чело-
веческий потенциал и готовим цифровые 
кадры. Наши программы ориентированы 
на школьников младших классов, учащих-
ся средней и старшей школы, студентов, 
государственных служащих и старшее 
поколение», - уточнил глава региона.

«В ТРИ РАЗА  
УВЕЛИЧИТЬ СКОРОСТЬ 
ОКАЗАНИЯ УСЛУГ»

Как изменится наша жизнь 
в ближайшие годы? Заглянуть 
в будущее позволила выставка 
информационных технологий. Например, 
«Ростелеком» презентовал умную оста-
новку для общественного транспорта 
с Wi-Fi, модулем для зарядки гаджетов, 
видеокамерами, электронными табло и 
экраном. Павильон также оборудован кноп-
кой вызова экстренных служб. А «Сбер» 
представил робота-оператора, способного 
консультировать клиентов по скриптам 
любой сложности. 

Всего на выставке IT-решения предста-
вили более 30 компаний. Это разработки 
для системы «Умный город», нейросети 
для госуправления и бизнеса, программ-
ные продукты для разных областей эко-

номики, цифровые решения для 
здравоохранения.

Одним из ключевых событий фо-
рума стала дискуссия «Цифровая 
трансформация». Отметим, что до 
конца 2020 года все регионы Рос-

сии обязаны открыть центры управления 
регионом. Тюменская область планирует 
запустить местный центр управления уже 
15 ноября.

«Все это делается для того, чтобы по-
мочь гражданам менее чем за 10 дней 
решать насущные вопросы. То есть мы 
должны примерно в три раза увеличить 
скорость оказания услуг и выйти на новое 
качество жизни», - пояснил заместитель 
губернатора Тюменской области Вла-
димир Сысоев.

«Конечно, в цифровых форматах быстрее 
всего ориентируются современные дети, но 
учителя никак не должны от них отставать, 

а март показал, что тут есть над чем рабо-
тать, - отметил заместитель губернатора 
региона, руководитель регионального 
департамента образования и науки 
Алексей Райдер.  - В течение двух не-
дель осенних каникул они как раз этим и 
займутся. Уметь в живой урок добавлять 
электронный компонент очень важно».

Мэр Тюмени Руслан Кухарук считает, 
что ключевой задачей каждого муници-
палитета должно стать создание своего 
цифрового двойника  - с инженерными 
коммуникациями, важными социальными 
объектами и транспортной системой. По 
мнению главы города, именно прорывные 
технологии позволят существенно улуч-
шить условия для жизни населения.

Дмитрий СТЕШИН

В первом туре 
выборов президента 
республики лидирует 
«прорумынский» 
кандидат. Но будет 
еще второй тур.

В Молдавии прошли 
выборы, которые долж-
ны решить судьбу стра-
ны - разворачиваться ей 
круто на Запад или со-
хранять дружбу с Росси-
ей. И это не метафора. За 
кресло президента бились 
два кандидата - действую-
щий глава страны Игорь 
Додон, часто бывающий 
в Москве, и прозападная 
Майя Санду.

ЦИК Молдавии огла-
сила данные: Игорь До-
дон набрал 32,6% голо-
сов, экс-премьер Майя 
Санду - 36,1%. Причем 
Додон лидировал до тех 
пор, пока не пришли дан-
ные из европейских из-
бирательных участков. 
И они перевернули все 
результаты. Любопытно, 
что численность молда-
ван, работающих в Евро-
пе и России, практически 
одинакова: по данным на 
2019 год, это 302 тысячи и 
357 тысяч соответственно.

В итоге никто из кан-
дидатов не набрал боль-
ше 50% - Молдавию ждет 
второй тур выборов 15 но-
ября.

Политолог Владимир 
Рогов объяснил в эфире 
Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru), поче-
му так произошло.

- Додон был очень мя-
гок. В этом году он начал 
действовать «многовек-
торно» и прислушивать-
ся к западным партне-
рам. Это не тот Додон, 
который был три-четыре 
года назад, когда вернул 
народу стадион в Киши-
неве, а не отдал его под 

очередной дипломатиче-
ский офис США. А мадам 
Санду хорошо инкорпо-
рирована в молдавское 
прозападное сообще-
ство, - заключил Рогов.

В свою очередь, экс-
перт Института стран СНГ 
Иван Скориков сказал 
«КП», что Игорь Додон 
еще может победить во 
втором туре, задейство-
вав граждан Молдавии, 
работающих и живущих в 
России. Их явка на участ-
ки была крайне низкой: 
проголосовало всего 5 ты-
сяч человек... У Додона 
еще есть пространство для 
маневра.

Если же президентом 
Молдавии станет Майя 
Санду, отношениям с 
Россией и с Приднестро-
вьем будет нанесен удар:

- В Приднестровье все 
откатится назад вплоть до 
экономической блокады. 
Причем блокады двой-
ной - со стороны Украи-
ны и самой Молдавии.

По мнению Скорикова, 
именно Додон разблоки-
ровал Приднестровье.

- Он лично туда ездил. В 
Приднестровье понима-
ют, что адекватно дого-
вориться хоть о чем-то с 
Кишиневом можно толь-
ко при нахождении у вла-
сти Додона. В противном 
случае никакой реинте-
грации не будет, потому 
что реинтегрироваться 
можно только в Молда-
вию, а не в антироссий-
скую прорумынскую тер-
риторию. А именно такой 
хочет сделать Молдавию 
команда Санду. При ней 
может начаться новый 
этап дерусификации и 
ухудшения отношений 
с Россией. Будет атака и 
на молдавскую церковь 
 Московского патриар-
хата. Знакомая исто-
рия - все, что мы видим 
на Украине...

Картина дня: соседи

Александр МООР, губернатор Тюменской области: 

Мы делаем ставку на человеческий 
потенциал и готовим цифровые кадры

28 - 29 октября 
в Тюмени 
прошел 
цифровой 
форум 
«Инфотех»

 Мероприятие  
состоялось уже в 13-й раз.

Проведению форума  
не помешал даже 
коронавирус,  
но в соответствии  
с эпидемиологической 
ситуацией более 80% 
активностей  
организаторы массового 
мероприятия перевели  
в дистанционный формат.

Губернатор Тюменской области 
Александр Моор отметил, 
что разработки цифрового 

форума сейчас очень важны.

 
Участники 

форума «Инфо-

тех» обсудили воз-

можности применения 

прорывных технологий 

в госуправлении,  

образовании,  

здравоохранении  

и транспорте.
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 ■ ФОТОФАКТМолдавия разворачивается на Запад?
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Додон лидировал до тех пор, пока не пришли 
данные из европейских избирательных 

участков. Потом результаты изменились, 
и на первое место вышла Майя Санду. 
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

В ведомстве сменили 
фотографию 
официальной группы 
в Фейсбуке, 
и количество 
подписчиков выросло 
в три раза.

Жители Хакасии по-
новому взглянули на работу 
республиканского министер-
ства строительства и ЖКХ. 
Если прежде на все происхо-
дившее в ведомстве смотрели 
со скепсисом, то теперь люди 
меняют свою точку зрения.

Дело в том, что в Хакасии, 
которой управляет 32-летний 
Валентин Коновалов, решили 
наладить работу в соцсетях, в 
том числе в Фейсбуке. Элек-
тронная перестройка в одной 
отдельно взятой республике 
так и осталась бы незамечен-
ной, если бы не один ценный 
кадр.

В минувшую пятницу на 
официальной страничке 
минстроя республики сме-
нилось фото. Что там было 
до этого, никто и не помнит - 
то ли логотип министерства, 
то ли фото какого-то здания. 
Словом, скукотища. Теперь 

же на каждого недовольного 
качеством строительства или 
температурой батарей смо-
трит прекрасная девушка. От 
вида ее на душе сразу теплеет, 
и уже не так яростно хочется 
спорить с чиновниками.

В комментариях пользова-
тели стали восторгаться свет-
лым образом минстроя: «Вот 
это няшка!». Многие захотели 
узнать, что за девушка и как ее 
зовут. Вскоре она сама пред-
ставилась: «Ярослава Сергеев-
на, работаю пресс-секретарем 
Минстроя Хакасии. Если у вас 
есть вопросы, задавайте их в 
личных сообщениях».

А мы по старинке позво-
нили.

- Ярослава, есть вопрос, но 
не про строительство...

- Я готова! - чувствуется, 
что настроение отличное. - 
Фото - это не моя инициати-
ва. В правительстве Хакасии 
приводят в порядок социаль-
ные сети. Если есть офици-
альная группа ведомства, то 
его аккаунт нужно перевести 
в аккаунт для живого челове-
ка, который является адми-
нистратором группы. А раз я 
представляю Минстрой, то 
там и появилась моя фото-
графия. Снимок сделан на 
рабочем месте.

В должности пресс-
секретаря Ярослава Фисунова 
работает уже год. Девушка 
признается, что не любит 
сниматься. А вот сама фото-
графировать 23-летняя кра-
савица, наоборот, обожает.

Тем временем за три дня 
количество подписчиков 
группы Минстроя Хакасии 
выросло до 3647 человек, а 
ведь еще в пятницу не было 
и тысячи. Правда, тем из них, 
кто надеется на отношения 
с Ярославой и шлет ей фото 
роз в комментариях, не стоит 
строить иллюзий: у девушки 
есть молодой человек.

Алексей 
ОСИПОВ 

Бывший 
сотрудник 
Агентства 
национальной 
безопасности 
(АНБ) США 
объявил 
о своем 
решении.

Эдвард Сноуден - 
бывший сотрудник 
Агентства националь-
ной безопасности 
США, получивший в 
России убежище, а 
затем вид на жительство, заявил, 
что намерен стать российским 
гражданином.

Также гражданство Россий-
ской Федерации намерена полу-
чить и его жена Линдси.

К слову, в конце декабря Сноу-
дены должны стать родителями, 
уже известен пол младенца, это 
будет мальчик.

«После многих лет жизни в 
разлуке с нашими родителями 
ни у меня, ни у моей жены нет 
желания жить в разлуке с нашим 
сыном. По этой причине в эпоху 
пандемии и закрытых границ мы 
подаем на получение двойного 

гражданства США и России»,  - 
написал Сноуден в своем Твит-
тере, добавив, что он сохраня-
ет американское гражданство 
и намерен «воспитывать сына в 
соответствии с ценностями той 
Америки, которую мы любим  - 
среди них свобода высказывать 
свое мнение».

Напомним: выдачи Сноудена 
требуют США, где ему грозит 
тюремный срок. Бывшего сотруд-
ника АНБ обвиняют в незакон-
ном использовании секретной 
информации, касающейся нацио-
нальной обороны, а также в на-
меренном разглашении данных.

Картина дня: общество
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Холодные батареи 
становятся теплее, стоит 
только увидеть светлый 
образ хакасского ЖКХ - 

Ярославу Фисунову.

 ■ В НАШЕМ ПОЛКУ ПРИБЫЛО

Эдвард Сноуден намерен 
стать гражданином России

Минстрой Хакасии прославился 
благодаря снимку пресс-секретаря:

«Вот это няшка!»
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                     СПЕЦВЫПУСК

МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ 
РОССИЯ 3 ноября 2020 года

 ■ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Игорь БАРИНОВ:

Вирус 
дружбе 

не помеха
Руководитель Федерального 
агентства по делам 
национальностей поздравил 
все народы России 
с государственным 
праздником.

- 15 лет мы отмечали День народного 
единства с размахом: в Москву съезжа-
лись представители десятков народов 
нашей страны. На центральных площад-
ках столицы звучала этническая музыка, 
камлали шаманы, отовсюду доносились 
соблазнительные запахи национальных 
кухонь… И главное: записные книжки 
заполнялись контактами новых друзей и 
становились похожи на некий географи-
ческий справочник. Тут были все адреса - 
от камчатских ительменов до саамов 
Кольского полуострова.

Но COVID-19 радикально изменил про-
грамму: в этом году праздник будет про-
ходить большей частью онлайн. Грустно? 
Как посмотреть…

Вся история России наглядно показы-
вает: в самые лихие годы народы нашей 
страны вставали рядом, чтобы вместе 
дать отпор любой напасти - агрессорам, 
природным катаклизмам, эпидемиям. 
Они делали нас сильнее и сплоченнее. 
И многовековой опыт привел нас к то-
му, что мы научились дружить и в бла-
гополучные годы, давно избавившись 
от национальных и конфессиональных 
предрассудков. Поэтому 4 ноября мы 
выйдем не на улицы, а в интернет, и 
свяжемся со всеми друзьями на всех 
часовых поясах и климатических зонах. 
Потому что самоизоляция не помеха 
большой дружбе.
До встречи 
в следующем году в Москве! 
И, конечно, здоровья.

Только 
вместе мы - страна

День народного 
единства - 
одновременно самый 
молодой 
и самый древний.

Формально День народного 
единства - праздник освобож-
дения Руси от поляков под ру-
ководством Минина и Пожар-
ского. Тогда, в 1612-м, Москву 
штурмовали представители всех 
социальных классов, конфес-
сий и десятков народов. Но не 
всё так однозначно и в истории, 
и в современных трактовках 
торжества - праздник гораздо 
шире, многограннее. Особенно 
если учесть, что 4 ноября отме-
чается еще и День Казанской 
иконы Божией Матери.

Но у Дня России есть еще 
один аспект, и его не оспаривает 
никто: 4 ноября мы отмечаем 

праздник единства проживаю-
щих в нашей стране 193 наро-
дов. Народов очень разных, но 
веками обогащающих друг друга 
своими культурой, традициями, 
языками, национальной кух-
ней… Без этого богатства мы 
были бы скучнее и беднее.

 ■ ТАК И СКАЗАЛ
«Православные люди, похотим помочь Москов-

скому государству, не пожалеем животов наших, 
да не токмо животов - дворы свои продадим, 
жен, детей заложим и будем бить челом, чтобы 
кто-нибудь стал у нас начальником. И какая 
хвала будет всем нам от Русской земли, что 
от такого малого города, как наш, произойдет 
такое великое дело». 

Кузьма МИНИН, сентябрь 1611 года 
на народной сходке.

1649 год. Царь Алексей Михай-
лович Романов в честь рождения 
первенца Дмитрия велел отмечать 
день Казанской иконы Божией Ма-
тери не только летом, но и 22 октя-
бря (по юлианскому календарю, то 
есть 4 ноября по григорианскому).

2004 год. Межрелигиозный со-
вет России предложил отмечать 4 
ноября День народного единства. 
Идею поддержал Комитет по труду 

и социальной политике Государ-
ственной Думы. Это было в сен-
тябре, а в декабре Дума приняла 
Закон о «О внесении в статью 1 
Федерального закона «О днях во-
инской славы (победных днях) Рос-
сии»».

2005 год. Праздник отметили 
в первый раз. Центром торжеств 
стала родина Кузьмы Минина - Ниж-
ний Новгород.

 ■ ХРОНОЛОГИЯ  

С чего начинаются праздники

В Нижнем Новгороде на площади 
Народного единства 4 ноября 

2005 года открыли копию московского 
памятника Минину и Пожарскому 

работы Зураба Церетели.  

 ■ ИСТОРИЯ 

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 408 ЛЕТ НАЗАД
Если официально, 4 ноября по новому сти-

лю был захвачен московский Китай-город. 
Поляки укрылись в Кремле, но скоро их и 
оттуда вышибли ополченцы во главе с князем 
суздальским и гражданином нижегородским, 
услышавших призыв Патриарха Гермогена 
«Пора положить душу свою за Дом Пресвя-
той Богородицы!»

Но не это главное. В те дни народ понял, 
что «верхи не могут», и решил сам навести 
порядок в своей стране - разобраться с са-
мозванцами, интервентами, Семибоярщиной 
и предателями. Повстанцы сделали первый 
шаг к прекращению длившейся 15 лет Смуте.

То ополчение было первым массовым 
единением людей без деления на на-
циональности и конфессии. Сохранив-
шиеся документы рассказывают о та-
тарских отрядах (по легенде, именно 
татарский воевода убил Лжедмитрия II), 
чувашских, башкирских, мордовских, каза-
ков со всех земель… И, конечно, русских 
дружин из десятков волостей Московии от 
Архангельска до Астрахани.

 ■ КСТАТИ

В этом году закончился сбор средств на ре-
ставрацию монумента Минину и Пожарскому. 
Необходимую сумму - около 46 млн рублей - 
собрали довольно быстро. Жертвователями 
стали сотни граждан из всех субъектов Феде-
рации. Поступили деньги из стран бывшего 
СССР. Самые крупные пожертвования сдела-
ны Российским военно-историческим обще-
ством и банком «ПСБ». Оставшуюся часть 
средств выделило Министерство культуры.

Реставрацию планируется завершить в 2022 
году.

Открытие памятника состоялось 20 февра-
ля 1818 года. Тогда, два века назад, первый 
скульп турный монумент Москвы тоже соз-
давался на народные деньги - в казне на него 
денег не нашлось.

Москва - 
самый многонациональный 

город России. Особенно 
в День народного единства.

При поддержке Федерального 
агентства по делам 
национальностей
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30 вопросовСегодня начинается международная 
акция Большой этнографический 
диктант. Она продлится до 8 ноября.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Руководитель 
ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ.

«Наша задача заключает-
ся в том, чтобы после этой 
акции у жителей России 
появилось желание изучать 
свои корни, традиции сво-
их предков, узнавать боль-
ше о тех, кто живет рядом. 
Потому что знание - осно-
ва для взаимного уважения 
и согласия между людьми 
разных национальностей».

Четыре причины 
пройти диктант

БЭД - международный просветительский проект, динамичнее 
всех из года в год наращивающий количество участников. Вы 
же хотите быть в тренде?

Почти каждый из нас живет в окружении представителей 
разных народов. И жизнь ваша станет насыщеннее, интереснее 
и проще, если вы о них что-то узнаете.

Все любят тесты. А БЭД - тест. Причем 20 из тридцати вопро-
сов - общероссийские, а еще десять - уникальны для каждого 
субъекта Федерации.

Не важно, на сколько вопросов вы ответите. Главное в том, 
что в итоге вы узнаете много нового и интересного.

 ■ ВАЖНО!
В этом году у участников 

есть возможность сразу 
узнать правильный ответ 
и получить историческую 
справку со ссылками на 
источники. Сертификат 
участника с указанием 
результатов формируется 
сразу после прохождения 
диктанта и доступен в элек-
тронном виде.

Разминка от «КП»: Ответьте на отобранные нами вопросы и переходите на сайт http://miretno.ru/
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В КАКИХ РЕГИОНАХ РОССИИ ИЗ НИЖЕПЕРЕЧИСЛЕННЫХ 
МАКСИМАЛЬНОЕ ЭТНИЧЕСКОЕ МНОГООБРАЗИЕ?

А) Краснодарский край, Москва, Московская область, Санкт-Петербург
Б) Красноярский край, Ростовская область, Ставропольский край, Ханты-

Мансийский автономный округ
В) Республика Дагестан, Республика Татарстан, Самарская область, Ямало-

Ненецкий автономный округ
Г) Еврейская автономная область, Камчатский край, Республика Ингушетия, 

Республика Саха-Якутия

2 
НАРОДНЫЕ МОЛДАВСКИЕ ПЕСНИ ЧАСТО НАЧИНАЮТСЯ 
СО СЛОВ «ФРУНЗЭВЕРДЕ ФРУМОАСЭ» - «ЛИСТ ЗЕЛЕНЫЙ 
И КРАСИВЫЙ», «ЛИСТ ЗЕЛЕНЕНЬКИЙ ЖАСМИНА» 
И ТАК ДАЛЕЕ. ОНИ МОГУТ БЫТЬ О ЧЕМ УГОДНО. 

ЭТУ УНИКАЛЬНУЮ ЧЕРТУ МОЛДАВСКОГО И РУМЫНСКОГО 
ФОЛЬКЛОРА ИСПОЛЬЗОВАЛ ПОЭТ ЯКОВ ШВЕДОВ В ПЕСНЕ, 
КОТОРУЮ С 1944 ГОДА СТАЛИ ПЕТЬ ПО ВСЕМУ СОВЕТСКОМУ 
СОЮЗУ, И НА ФРОНТАХ, И В ТЫЛУ. ОНА МГНОВЕННО СТАЛА 
НАРОДНОЙ. О КАКОЙ ПЕСНЕ ИДЕТ РЕЧЬ?

А) «Катюша»
Б) «Синий платочек»
В) «Смуглянка»
Г) «Темная ночь»

3  
ЧТО ОБЩЕГО МЕЖДУ ДВАЖДЫ ГЕРОЕМ СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА ИВАНОМ ХРИСТОФОРОВИЧЕМ БАГРАМЯНОМ 
(1897 - 1982), ГЕРОЕМ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
АМАЗАСПОМ ХАЧАТУРОВИЧЕМ БАБАДЖАНЯНОМ 

(1906 - 1977), ГЕРОЕМ СОВЕТСКОГО СОЮЗА ИВАНОМ 
СТЕПАНОВИЧЕМ ИСАКОВЫМ (1894 - 1967) И СЕРГЕЕМ 
АЛЕКСАНДРОВИЧЕМ ХУДЯКОВЫМ (1901 - 1950)?

А) Полководцы Великой Отечественной войны
Б) Маршалы
В) Земляки
Г) Все вышеперечисленное

4  
В РОССИЮ НА ПОСТОЯННОЕ И ВРЕМЕННОЕ 
ЖИТЕЛЬСТВО ЕЖЕГОДНО ПРИЕЗЖАЕТ ОКОЛО 
ПОЛУМИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК ИЗ БОЛЕЕ СТА ГОСУДАРСТВ. 
НИЖЕ ПЕРЕЧИСЛЕНЫ СТРАНЫ, ИЗ КОТОРЫХ 

ЛЮДИ ПРИЕЗЖАЮТ В РОССИЮ ЧАЩЕ. ИЗ НИХ НА ТРИ СТРАНЫ 
ПРИХОДИТСЯ ПОЛОВИНА ПРИЕЗЖАЮЩИХ. КАКИЕ ЭТО СТРАНЫ?

А) Украина, Узбекистан, Казахстан
Б) Таджикистан, Армения, Киргизия 
В) Молдавия, Азербайджан, Белоруссия

5  
РУССКАЯ ПОГОВОРКА ГОВОРИТ: «У БЕДНЯКА ШУБА 
НА РЫБЬЕМ МЕХУ» - ТО ЕСТЬ ИЗ ЧЕГО-ТО НЕВЫСОКОГО 
КАЧЕСТВА ИЛИ ВООБЩЕ - «НИЧТО». НО НЕСКОЛЬКО 
НАРОДОВ РОССИИ ЭТУ ПОГОВОРКУ БЫ НЕ ПОНЯЛИ, 

ПОТОМУ ЧТО МЕСТНЫЕ МАСТЕРИЦЫ УМЕЛИ ШИТЬ ИЗ РЫБЬЕЙ 
КОЖИ ВСЕ: ОТ КРАСИВЫХ СВАДЕБНЫХ ХАЛАТОВ ДО ОБУВИ 
И РАБОЧИХ РУКАВИЦ. ГДЕ ЖИВУТ ЭТИ НАРОДЫ?

А) Саяны 
Б) Приамурье 
В) Поволжье 
Г) Чукотка 

Сказал бы нам кто-нибудь 
в школе, что через много лет 
мы будем добровольно и с 
удовольствием писать дик-
танты… Сейчас их довольно 
много: Географический, Исто-
рический и даже Тотальный. 
Один из них - Большой этно-
графический диктант (БЭД), 
придуманный пять лет назад 
Федеральным агентством по 
делам национальностей и Ми-
нистерством национальной 
политики Удмуртской Респу-
блики, начался именно сегод-
ня и продлится до 8 ноября. 
Для того, чтобы его пройти, 
достаточно открыть сайт 
http://miretno.ru/.

В прошлые годы в каждой 
точке России для написания 
диктанта выбирали самые 
знаковые места. Анкеты за-
полняли на ледоколе, в кре-
пости древнего города Дер-
бент, в чуме, на российских 
станциях в Антарктиде и в 
российском сегменте МКС… 
В 2019-м под диктант задей-
ствовали 5800 площадок во 
всех регионах России и в 42 
зарубежных странах. Млад-
шему участнику было 6 лет, 
старшему - 95.

Сегодня ситуация другая - 
на планете пандемия. Поэто-
му решали, будет ли диктант 
проходить очно или онлайн, 
исключительно руководители 
на местах. У каждого субъ-
екта Российской Федерации 
есть возможность организо-
вать одну уникальную пло-
щадку, отражающую культур-
ные особенности региона.
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о 193 народах России
 ■ ПРАВИЛА

Задания диктанта включают в себя:
ДЛЯ УЧАСТНИКОВ ИЗ РОССИИ:

• 20 вопросов - общефедеральная часть диктанта, единая для всех участников;
•  10 вопросов - региональная часть, уникальная для каждого субъекта России.
    Максимальная сумма баллов за выполнение всех заданий - 100.
• 70 баллов - общефедеральная часть диктанта;
•30 баллов - региональная часть диктанта.

ДЛЯ ЗАРУБЕЖНЫХ УЧАСТНИКОВ:
• 30 вопросов - зарубежная часть диктанта, единая для всех участников.
Общая сумма баллов за диктант - 100. 
Время прохождения диктанта - 45 минут.

1 200 000 человек из 46 стран приняли участие в диктанте за все пять лет его проведения.
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 ■ НЕ ПРОПУСТИТЕ!

Еще несколько 
мероприятий 
ФАДН России
Молодежный 
этнокультурный лагерь 
«Диалог культур»

Мероприятие проводится для соз-
дания молодежного межкультурно-
го коммуникативного пространства, 
способствующего гармонизации 
межнациональных отношений, раз-
витию национальных культур и этно-
культурному просвещению граждан 
России. В 2020 году одна из глав-
ных задач - выявление талантливых 
молодых людей разных националь-
ностей, занимающихся творчеством 
с использованием уникальных тра-
диционных техник, инструментов, 
приемов и навыков.

Всероссийская 
общественная премия 
за сохранение языкового 
многообразия 
«Ключевое слово»

«Ключевое слово» - это общерос-
сийский конкурс проектов, направ-
ленный на содействие сохранению 
языкового многообразия России. 
Конкурс призван подчеркнуть много-
гранность нашей страны и поощрить 
особый вклад лауреатов в сохране-
ние языкового наследия.

Международный форум 
«Народы России»

В рамках государственной про-
граммы «Реализация государствен-
ной национальной политики» ФАДН 
России с 30 ноября по 1 декабря 
2020 года проводит в Москве 
I Международный форум «Народы 
России».

Проведение Форума будет спо-
собствовать изучению и выработке 
механизмов укрепления общерос-
сийской гражданской идентичности 
и единства российской нации, меж-
национального и межрелигиозного 
мира и согласия. 

Форум станет одним из ключевых 
ежегодных мероприятий в области 
национальной политики в России, а 
в рамках международной составляю-
щей призван популяризировать опыт 
российского государства в обеспе-
чении устойчивости межнациональ-
ной и межрелигиозной сфер.

В этом году в рамках Форума со-
стоится Всероссийский семинар-
совещание с представителями 
органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации 
по актуальным вопросам реализации 
государственной национальной по-
литики. Также гостей ожидает про-
грамма, включающая пленарное 
заседание, экспертные встречи, те-
матические секции и круглые столы. 

6  
ВО МНОГИХ ГОРОДАХ РОССИИ ПОПУЛЯРЕН ВИД 
ВЫПЕЧКИ, КОТОРАЯ РАСПРОСТРАНЕНА ПОД 
СХОЖИМИ НАЗВАНИЯМИ ОТ КИТАЯ, ИНДИИ, 
ИРАНА И СРЕДНЕЙ АЗИИ ДО МОЗАМБИКА 

И МАДАГАСКАРА И ПО ВСЕЙ ЕВРОПЕ. ЕЕ ПРОДАЮТ 
НА УЛИЦАХ И ПОДАЮТ В ДОРОГИХ РЕСТОРАНАХ. 
КАК ОНА НАЗЫВАЕТСЯ?

А) Бешбармак 
Б) Команмелна
В) Самса 
Г) Юкола

7  
С XIX ВЕКА ЭТОТ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
ПРИОБРЕТАЛ В РОССИИ ВСЕ БОЛЬШУЮ 
ПОПУЛЯРНОСТЬ. В ОДНИХ МЕСТАХ ОН СТАЛ 
СИМВОЛОМ ЗАВИДНОГО ЖЕНИХА, А В ДРУГИХ 

ВХОДИЛ В ПРИДАНОЕ НЕВЕСТ. ОН ИЗВЕСТЕН В САМЫХ 
РАЗНЫХ ВАРИАЦИЯХ И ПОД РАЗНЫМИ НАЗВАНИЯМИ: 
АРГАН, ВЕНКА, ЛИВЕНКА, ПШИНЭ, КОМУЗ, 
САРАТОВСКАЯ, ТАЛЬЯНКА. ЧТО ЭТО ЗА ИНСТРУМЕНТ?

А) Гармоника 
Б) Гитара 
В) Гобой 
Г) Гусли

8  
В ОДНОЙ ИЗ РЕСПУБЛИК РОССИИ ГОВОРЯТ БОЛЕЕ 
ЧЕМ НА 30 ЯЗЫКАХ. СРЕДНЕВЕКОВЫЕ ГЕОГРАФЫ 
ПИСАЛИ, ЧТО ЭТО «СТРАНА ГОР И ГОРА ЯЗЫКОВ». 
О КАКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ИДЕТ РЕЧЬ?

А) Республика Алтай 
Б) Республика Башкортостан
В) Республика Дагестан
Г) Кабардино-Балкарская Республика

9  
НОВЫЙ ГОД В ТРАДИЦИОННЫХ КАЛЕНДАРЯХ 
НАРОДОВ РОССИИ НАСТУПАЕТ В РАЗНОЕ ВРЕМЯ 
И ОТМЕЧАЕТСЯ РАЗНЫМИ ПРАЗДНИКАМИ. 
И ТОЛЬКО ОДИН ИЗ ПЕРЕЧИСЛЕННЫХ НИЖЕ 

ПРОВОДИТСЯ В ПЕРИОД ЛЕТНЕГО СОЛНЦЕСТОЯНИЯ, 
КОГДА МЕСТНАЯ ПРИРОДА РАСЦВЕТАЕТ. КАКОЙ ЭТО 
ПРАЗДНИК?

А) Буряты - праздник Сагаалган
Б) Лезгины - праздник Яран Сувар
В) Шорцы - праздник Чыл-Пажи
Г) Эвены - праздник Эвинек

10  
ПРЕДСТАВЬТЕ СИТУАЦИЮ: НА УЛИЦЕ 
МУЖЧИНА ВЕРХОМ НА КОНЕ ВИДИТ 
ИДУЩУЮ НАВСТРЕЧУ ЖЕНЩИНУ. 
КАК СОГЛАСНО АДЫГСКОМУ ЭТИКЕТУ 

ДОЛЖНЫ ПОСТУПИТЬ МУЖЧИНА И ЖЕНЩИНА?
А) Поздороваться друг с другом и продолжить свой путь
Б) Женщина - посторониться и остановиться, всадник - проехать мимо
В) Всадник должен спешиться, взять коня под уздцы, пройти мимо 

женщины и только потом снова сесть в седло
Г) Мужчина - остановиться и подождать, пока женщина уйдет.
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Кадры решают все 

          спецвыпусК

Россия в фокусе«Русская цивилизация» - один из самых 
популярных фотоконкурсов страны. У 
любого участника - будь он профессио-
нал с навороченной аппаратурой или 
любитель, поймавший прекрасный кадр 
на камеру простенького телефона, - есть 
шанс на победу. 

С особым интересом жюри рассматри-
вает работы, присланные из-за рубежа: 
всегда ведь интересно, какой увидели 
твою Родину иностранцы.

Прием работ на IV Международный 
конкурс продолжается. А пока пред-
лагаем вам несколько снимков из при-
сланных в числе первых.

Татьяна Маклакова, 
Братск.  

«Маленький ангел».

условия конкурса
С 5 октября 2020 года профессиональные 

фотографы и любители могут загружать свои 
авторские снимки на сайт www.rucivilization.ru. 

Одно из главных требований: возраст участ-
ников должен быть старше 18 лет. Каждый 
может представить до 5 фотографий, создан-
ных за последние 5 лет в номинациях:

• «Уникальная природа», 
• «Лица и поколения», 
•  «Традиции большой стра-

ны», 
•  «Архитектура и скульп-

тура», 
• «Духовные скрепы», 
•  «Многонациональная 

Москва».
Прием работ завершит-

ся 15 ноября 2020 года. 
Затем их будет оценивать 
жюри, в состав которого по 
приглашению ФАДН России 
вошли известные в России 
и мире профессиональные 
фотографы, художники, 
журналисты, обществен-
ные деятели. 

Награждение победителей пройдет в Мо-
скве. 

Как и прежде, лучшие работы можно будет 
увидеть на улицах столицы. Ранее интересные 
снимки «Русской цивилизации» были пред-
ставлены в галерее, расположенной на тер-
ритории храма Христа Спасителя, столичных 
парков и галерей. 

В 2019 году лучшие работы за всю историю 
проведения Международного фотоконкурса 
«Русская цивилизация» были представлены 
на большой фотовыставке в ГУМе.

Кроме того, выставки «Русская цивилиза-
ция» при поддержке Россотрудничества прош-
ли в странах ближнего и дальнего зарубежья.Юрий Сорокин,  

Тула. «На берегу Мечи».

Катерина Серафимова, 
Санкт-Петербург. 

«Исаакиевский собор».

Анна Ведищева, Сочи. 
«Заброшенная красота».

Федеральное агентство по делам национальностей 
принимает заявки на участие в IV Международном 
фотоконкурсе «Русская цивилизация».

Анна 
Ведищева, 

Константиново 
(Рязанская 
область). 

«Пастораль».
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Врачи называют 
несколько золотых 
правил.

✓✓ Старайтесь✓спать✓не✓
менее✓8✓часов.✓Доказа-
но,✓что✓при✓недостатке✓
сна✓заболеваемость✓ре-
спираторными✓вирусны-
ми✓инфекциями✓(ковид,✓
грипп,✓простуды)✓повы-
шается.

✓✓ Ешьте✓ больше✓ ово-
щей.✓Пищевые✓волокна✓в✓
их✓составе✓полезны✓для✓
кишечной✓микрофлоры,✓

а✓она✓благотворно✓влия-
ет✓на✓иммунитет.

✓✓ Делайте✓зарядку✓не✓
менее✓20✓минут✓и/или✓
гуляйте✓быстрым✓шагом✓
30✓-✓40✓минут✓ежеднев-
но.✓Физнагрузки✓на✓све-
жем✓воздухе✓улучшают✓
поступление✓кислорода✓
и✓кровоснабжение✓всех✓
органов,✓что✓благопри-

ятно✓для✓иммунной✓си-
стемы.

✓✓ Принимайте✓витамин✓
D.✓Если✓у✓вас✓нет✓воз-
можности✓ сдать✓ ана-
лиз,✓ после✓ которого✓
может✓быть✓назначена✓
лечебная✓доза,✓в✓любом✓
случае✓при✓недостатке✓
солнца✓полезна✓профи-
лактическая✓доза.✓Для✓✓

взрослых✓это✓2000 меж-
дународных✓ единиц✓ в✓
сутки,✓ или✓50✓мкг✓ (до-
зировка✓ указывается✓
на✓упаковке);✓для✓детей✓
от✓ 1✓ года✓ до✓ 10✓ лет✓ -✓✓
1000✓МЕ✓в✓сутки✓(25✓мкг).✓
Важно:✓людям✓с✓заболе-
ваниями✓ почек✓ прием✓
витамина✓D✓в✓виде✓пре-
паратов✓противопоказан.

Анна ДОБРЮХА

Заслуженный врач 
России Михаил 
КАГАН назвал группы 
людей с повышенной 
устойчивостью  
к коронавирусу.

Недавно китайско-
американская команда уче-
ных опубликовала удиви-
тельные данные. В одной из 
больниц Пекина наблюдали 
за тремя пациентами с ко-
ронавирусом, у каждого из 
которых было по несколь-
ко осложняющих обстоя-
тельств. Во-первых, возраст: 
52, 58 и 62 года. Во-вторых, 
хронические болезни: гипер-
тония и диабет, которые счи-
таются главными факторами 
риска тяжелых осложнений 
ковида. У всех пациентов по-
долгу отмечалось выделение 
вируса - не менее 50 дней. 
Но не то что осложнений, а 
даже серьезных симптомов 
COVID-19 не было! Иссле-
дователи зафиксировали 
«минимальные клинические 
проявления или их 
полное отсутствие».

Ученые предпо-
ложили: секретом 
такой неожиданной 
реакции стал фено-
мен под названием 
«толерантность к 
инфекции». При не-
которых, еще не до 
конца понятных науке осо-
бенностях организма репли-
кация вируса (то есть, проще 
говоря, размножение) мо-
жет быть затруднена. Либо 
не развивается гипервоспа-
лительная реакция, включая 
так называемый цитокино-
вый шторм. В итоге забо-
левание протекает легко. В 
СМИ появились самые раз-
нообразные трактовки этого 
феномена, обсуждалась даже 
теория о том, что в выигры-
ше оказались люди со сла-
бым иммунитетом. Якобы 
их иммунная система слабо 
реагирует на коронавирус и 
не запускает мощный ме-
ханизм иммунного ответа, 
когда организм убивает сам 
себя,  поэтому люди со сла-

бым иммунитетом болеют 
бессимптомно. А как на са-
мом деле? Возможно ли за-
ранее определить, какой че-

ловек более устойчив 
к коронавирусу? Об 
этом мы поговорили 
с заслуженным вра-
чом России, ведущим 
научным редактором 
медицинского портала 
Vrachu.ru Михаилом 
Каганом. 

НеудобНый 
«стыКовочНый уЗел»

- Можно выделить как ми-
нимум три механизма, объ-
ясняющих, почему те или 
иные люди оказываются не-
уязвимы для коронавируса, - 
говорит эксперт. - Первый: 
генетические особенности ре-
цептора, через который вирус 
попадает в организм.

Известно, что SARS-CoV-2 
проникает в клетки через 
определенный рецептор 
(АПФ-2. - Ред). У части лю-
дей строение этого рецеп-
тора может быть таким, что 
он оказывается неудобен ви-
русу для «стыковки». Речь о 
врожденной индивидуаль-
ной особенности некоторых 
людей. Пока мы не умеем 

определять, что именно это 
за особенность и у кого кон-
кретно она есть. Но похожий 
механизм встречается и при 
устойчивости к ВИЧ. Есть 
счастливчики, которые про-
сто не могут им заразиться 
благодаря особому строению 
рецепторов, через которые 
ВИЧ взаимодействует с им-
мунными клетками.

КоГдА виРус Не Может 
обМАНуть оРГАНиЗМ 

- Второй вариант не-
чувствительности к коро-
навирусу - когда у людей 
оказываются очень сильны-
ми определенные элементы 
врожденного иммунитета, - 
продолжает доктор Каган. - 
Как правило, это те состав-
ляющие иммунной системы, 
которые задействованы в 
первоначальной встрече 
вируса. Основной из них - 
белок интерферон.

Одна из коварных осо-
бенностей коронавируса - 
его способность подавлять 
выработку интерферона на 
начальных этапах. Из-за от-
сутствия интерферонового 
барьера вирусу удается бы-
стро распространиться по 
организму.

- У некоторых людей меха-
низм выработки интерферо-
нов оказывается настолько 

сильным, что SARS-CoV-2 
не способен его подавить, - 
поясняет эксперт.

Увы, пока нет обследова-
ний, которые могли бы за-
ранее определить, как у кон-
кретного человека поведет 
себя интерферон при встрече 
с коронавирусом. Это пред-
мет дальнейших исследова-
ний.

НАследство  
былых пРостуд

- Третий вариант невос-
приимчивости к корона-
вирусу может быть связан 
с так называемым кросс-
иммунитетом, - рассказыва-
ет Михаил Каган. - Нынеш-
ний коронавирус не первый 
в истории, у него есть бра-
тья и сестры. Среди них - 
и сезонные коронавирусы, 
которые вызывают, говоря 
бытовым языком, обычные 
простуды. Поэтому иммун-
ные механизмы, выработав-
шиеся у человека после встреч 
с возбудителями сезонных 
простуд, могут реагировать и 
на некоторые фрагменты но-
вого коронавируса. Поэтому 
организм оказывается готов 
к достойной встрече нового 
врага. Инфекция подавляет-
ся на самом раннем этапе, 
или болезнь протекает более 
легко.

Картина дня: напасть

-✓В✓новой✓инфекции✓немало✓тайн, -✓
отмечает✓Михаил✓Каган. -✓Наблюдается✓
странная✓картина.✓В✓первую✓неделю✓
болезни✓вирус✓активно✓размножается.✓
Какого✓количества✓он✓достигнет✓в✓ор-
ганизме,✓зависит✓от✓двух✓факторов✓-✓
первоначальной✓дозы,✓полученной✓при✓
заражении,✓и✓выработки✓интерферо-
на✓(белка -✓элемента✓иммунной✓систе-
мы).✓Но✓по✓истечении✓первой✓недели,✓
когда✓прекращается✓бурное✓размно-
жение✓вируса✓и✓остаются✓буквально✓
«ошметки»✓генетического✓материала✓
(отдельные✓белки✓и✓РНК✓вируса),✓про-
исходит✓нечто✓странное.✓Именно✓на✓
эти✓фрагменты✓вдруг✓возникает✓им-
мунная✓гиперреакция,✓приводящая✓к✓
развитию✓сильнейшего✓воспаления.✓
Оно✓и✓приводит✓к✓тяжелым✓осложне-
ниям.✓По✓сути,✓человека✓убивает✓не✓
сам✓вирус,✓а✓искаженная✓реакция✓им-
мунитета✓на✓фрагменты✓SARS-CoV-2.✓
Такую✓чрезмерную✓реакцию✓при✓лече-
нии✓подавляют✓с✓помощью✓препаратов,✓
снижающих✓иммунитет✓и✓воспаление.✓
Можно✓предположить,✓что✓отдельные✓
люди✓с✓ослабленными✓определенными✓
механизмами✓иммунной✓системы✓будут✓
меньше✓страдать✓от✓гиперреакции✓и✓
возникающих✓из-за✓нее✓осложнений.✓
Но✓я✓говорю✓только✓об✓отдельных✓ме-
ханизмах,✓а✓не✓об✓ослабленном✓им-
мунитете✓в✓целом!✓Чтобы✓перенести✓
инфекцию✓в✓легкой✓форме,✓важно✓не✓
только✓избежать✓иммунного✓взрыва✓на✓
втором✓этапе✓болезни,✓но✓и✓успешно✓
справиться✓со✓встречей✓коронавируса✓
на✓первом✓этапе.✓

что делать, если 
сотрудник заболел 
коронавирусом, - 
на сайте

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф
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На Филиппинах в городе Пасиг сделали вот такое тематическое граффити:  
как увидишь - рука автоматически потянется за маской.

КстАти

Молодость  
и здоровье  
не панацея

-✓Наряду✓с✓нечувствительностью✓
к✓коронавирусу✓из-за✓особенностей✓
строения✓рецептора✓АПФ-2✓возмож-
на✓и✓противоположная✓ситуация, -✓от-
мечает✓Михаил✓Каган. -✓У✓человека✓
может✓быть✓такая✓модификация✓ре-
цептора,✓которая,✓наоборот,✓облег-
чает✓коронавирусу✓проникновение✓
внутрь✓клеток.✓И✓это✓не✓связано✓с✓со-
стоянием✓иммунной✓системы✓в✓целом,✓
а✓обусловлено✓именно✓генетическим✓
фактором.

Поэтому✓заболевать✓с✓тяжелыми✓
осложнениями✓и✓даже✓погибать✓от✓ко-
вида✓могут✓молодые✓и✓здоровые✓люди✓
с,✓казалось✓бы,✓крепким✓иммунитетом.

От COVID-19 лучше защищены слабаки?

в теМу

Странный убийца

НА ЗАМетКу

простые способы укрепить иммунитет
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

«Комсомолка» произвела 
расчеты и постаралась 
ответить на этот вопрос.

Качество жизни - вопрос дискус-
сионный. Особенно если сравнивать 
две эпохи, которые разделяет полве-
ка. С одной стороны, о многих ны-
нешних благах цивилизации тогда, 
в советском застое, просто не знали. 
С другой, и потребности были не так 
высоки. Но есть как минимум два по-
казателя, которые позволяют сравнить 
нынешнюю и брежневскую пенси-
онные системы. Это «покупательная 
способность» (сколько и чего можно 
купить на пособие) и «коэффициент 
замещения» (насколько пенсия ниже 
зарплаты этого же человека). 

Однако сначала давайте вспомним, 
как назначали пенсии во времена 
СССР.

В ЦЕХ, ЗА ДЛИННЫМ РУБЛЕМ!
Закон «О государственных пенсиях» 

был принят в 1956 году при Хрущеве и 
с тех пор постоянно обновлялся прак-
тически до последних дней СССР. Для 
расчета пенсии учитывались все виды 
заработка, на которые начислялись 
страховые взносы, не засчитывались 
только сверхурочные, совместитель-
ство и разовые выплаты. Полновесная 
пенсия выплачивалась мужчинам, от-
работавшим не менее 25 лет, и жен-
щинам, которые отпахали не менее 
20. Возраст - 60 лет для мужчин и 55 
для женщин.

Горожанам давалось право самим 
выбрать один из двух вариантов - либо 
посчитать, сколько выходило в сред-
нем за 12 месяцев перед выходом на 
пенсию, либо определить среднего-
довую зарплату за любые 5 лет подряд 
из последних 10 лет трудового стажа.

Обычно люди выбирали расчет по 
последнему году. Поэтому многие на-
учные сотрудники и офисные инже-
неры вдруг бросали свои конторы и 
уходили в цех: на производстве зар-
плата была выше...

ОБИЖАЕТ СОЦИАЛЬНОЕ 
НЕРАВЕНСТВО

Так лучше или хуже жилось пенсио-
нерам в СССР по сравнению с нынеш-
ними временами?

Если посмотреть на соотношение 
пенсий к зарплатам, разница вроде бы 
небольшая. В 1981 и 1990 годах сред-
няя пенсия составляла 33% от средней 
зарплаты, в 2015-м - 32%. Практиче-
ски одинаково.

Но при этом у советских рабочих 
с хорошим подтвержденным стажем 
пенсия никак не могла быть ниже 50% 
от зарплаты. Для сравнения возьмем, 
например, современного московско-
го врача - у него зарплата 100 тысяч 
рублей. Вот если кроить по старым 
лекалам, то пенсия у него должна 
быть не менее 50 тысяч. Фантастика! 
Доживут ли нынешние абитуриенты 
медицинских вузов до таких пенсий, 
большой вопрос.

Теперь что касается покупательной 
способности. Мы сравнили цены за то 
время и за прошедший год, когда сред-
няя пенсия по стране была 14,1 тыс. 
руб. Оказалось, не так много товаров, 
которые подорожали бы, опережая 
рост пенсий (см. графику).

Пенсии выросли примерно в 200 
раз, а товары и услуги? Больше толь-
ко проезд на транспорте - в 600 раз, 
«коммуналка» - в 500 и обед в столо-

вой - в 300. И все - остальное дорожало 
гораздо медленнее: особенно водка и 
телевизоры - и то, и другое лишь при-
мерно в 30 раз.

Тогда почему же, кого ни спроси, 
все говорят, что при Советском Союзе 
пенсионерам жилось лучше?

- Это ощущение основано главным 
образом на том, что тогда не было та-
кого неравенства, - высказал «КП» 
свою точку зрения член Совета Феде-
рации, основатель Партии пенсионеров 
России Валерий Рязанский. - На самом 
деле это у городских жителей были 
сравнительно высокие пенсии, а на 
селе пенсии и 20 рублей не достигали - 
или например, если люди не могли 
подтвердить стаж. Только приусадеб-
ными участками и спасались. Так что 
у многих пожилых людей в советские 
времена жизнь была совсем не сахар.

- Современная российская пенси-
онная система в значительной ме-
ре снижает неравенство в доходах, - 
объясняет замдиректора Института 

социальной политики ВШЭ Оксана 
Синявская. - У нас более 20% насе-
ления, выйдя на пенсию, получают 
больше, чем зарабатывали, или по 
крайней мере столько же. Да, это 
ущемляет интересы высокооплачи-
ваемых работников, им обидно ухо-
дить с высоких зарплат на пенсии 
в 10 раз меньше. Но если бы такой 
системы не было, то ситуация с бед-
ностью была бы еще хуже.

 ■ БЛАТ - КАК КЛАД

Легендарные 
132 рубля

Минимальный размер пенсии у город-
ских рабочих и служащих в СССР состав-
лял 40 рублей, максимальный - 120. Су-
ществовала таблица зависимости пенсии 
от зарплаты - от 85% до 50%. 

К основным пенсиям существовали 
надбавки. Плюс 10% давали мужчинам, 
у кого общий стаж превышал 35 лет, 
и женщинам, проработавшим не менее 
30 лет. Такая же надбавка полагалась 
и тем, кто отдал одному предприятию 
не менее 15 лет. Но все это в пределах 
потолка в 120 рублей. А вот если оттру-
бил, например, на одном заводе (или в 
поликлинике) 25 лет, тогда надбавка со-
ставляла целых 20%. Более того, таким 
суперветеранам разрешалось, чтобы с 
учетом этой надбавки их пенсия была на 
10% выше максимальной.

Вот почему у многих добросовестных 
и высокооплачиваемых советских тру-
жеников такая не круглая и одинако-
вая пенсия - 132 рубля. Ларчик просто 
открывается  - это максимальные 120 
плюс 10%.

За непрерывный стаж боролись. Шутка 
ли, 12 рублей в месяц! На наши деньги 
где-то 4 тысячи - солидная прибавка. Но 
как же, спрашивается, служебный рост, 
карьера? Без переходов с одной работы 
на другую это невозможно.

Для таких случаев предусматривалось 
«увольнение переводом» - при этой про-
цедуре стаж не прерывался.

Увольнение переводом  - это был це-
лый квест. Сначала надо было задобрить 
свое начальство. Методы разные. Кто-то 
особенно щедро поздравлял с днем рож-
дения, кто-то окольными путями просил 
кого-то из общих знакомых замолвить 
словечко. Словом, и тут требовалось 
иметь блат...

Смешно сейчас все это вспоминать - 
после того, как полетели кувырком и 
непрерывные стажи, и хитрые маневры, 
и вся страна, где люди думали, что мож-
но рассчитать жизнь на 40 лет вперед.

НЭП: наша экономическая полоса

Когда пенсионеры жили лучше - 
при Брежневе или сейчас?

К работающим пенсионе-
рам в СССР относились по-
разному. В 60-е считалось, 
что они больно хитрые - и 
пенсию хотят, и зарплату. 
Пусть дадут дорогу молоде-
жи. В обществе и в ЦК не 
все приветствовали такой 
подход. В 1971-м вышла да-
же комедия Эльдара Ряза-
нова «Старики-разбойники», 
где два свежеотправленных 
на отдых пенсионера пыта-
ются доказать зрителю, что 
они еще очень даже ого-го.

Видимо, партия и про-
фсоюзы проанализировали 
фильм, и в 80-е пенсионеры 
уже вовсю работали. Прав-

да, им был установлен по-
толок по общему заработку.

Сколько получали тогда 
работающие пенсионеры, я 
спросил у своей 92-летней 
мамы, в 70 - 80-е годы она 
работала участковым вра-
чом в одной из московских 
поликлиник.

- Когда мне назначили пен-
сию, это был 1983 год, моя 
зарплата была 220 рублей в 
месяц, - вспоминает мама. - 
Пенсию насчитали 132 ру-
бля, и я, как работала, так 
и продолжа-
ла. Вместе 

с пенсией стало выходить, 
конечно, больше. Но суще-
ствовал потолок - 300 ру-
блей, выше этого не платили. 
А сейчас у меня пенсия 22 
452 рубля.

У военных и сотрудников 
органов пенсия была поболь-
ше, чем у обычных советских 
граждан - 200 - 225 руб. в 
месяц. Но и остаться на ра-
боте пенсионеру в погонах 
было практически невозмож-
но. Для каждого звания су-
ществовал свой предельный 
возраст. Исполнилось, на-
пример, милицейскому пол-
ковнику 55 лет, не получил 
он генерал-лейтенанта - все, 
торжественные проводы на 
заслуженный отдых.
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 ■ ДОРОГУ - МОЛОДЫМ!

Старики-разбойники

Спецпроект  
о наших пенсиях - 
на сайте**С учетом льгот для пенсионеров. 
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В ВОДКЕ И КОЛБАСЕ
В 1986 году* средняя пенсия 
составляла 72,7 рубля.
В 2019 году - 14,1 тысячи рублей. 
Посчитаем, сколько товаров можно было 
купить на одну пенсию тогда и сейчас
Товар СССР РФ
Курица, шт. 38 98
Колбаса, палок 27 35 
Яйца, десятков 70 216
Водка, бутылок 8 47
Сигареты 121 141
Обеды в столовой, раз 73 47
Поездки на автобусе 1450 470
Оплата коммунальных 
платежей, месяцев  15 6**

* К 1986-му Брежнев уже 4 года как умер, 
но это был последний сытый год перед 
серьезными экономическими реформами, 
поэтому за точку отсчета мы взяли его. 
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Вот какую пенсию с какой 
зарплаты платили в СССР
Зарплата, 
руб./мес.

Процент 
от зарплаты

Мини-
мальная 
пенсия, руб.

До 50 85 40
50 - 60 75 42,5
60 - 80 65 45
80 - 100 55 52
Свыше 100 50 55

ДО ПОЛОВИНЫ 
ЗАРПЛАТЫ
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Елена ПЕТРОВА

Актер, похоже, 
останется мотать 
срок в Москве.

То, что Ефремов останет-
ся отбывать наказание в мо-
сковском СИЗО «Водник» 
(это район метро «Водный 
стадион»), - вопрос почти ре-
шенный. Осталось дождать-
ся официального разрешения 
от администрации изолято-
ра. Закону такой расклад не 
противоречит: осужденного 
переводят в другое помеще-
ние и определяют фронт работ 
в хозотряде. При этом условия 
у заключенного меняются в 
лучшую сторону.

- Сейчас Михаил Олегович 
содержится в камере довольно 
тесноватой, с двухъярусными 
кроватями (кажется, он спит 
на нижней) и туалетом прямо 
здесь же, - рассказала kp.ru 
член Общественной наблю-
дательной комиссии Москвы 
Марина Литвинович. - Когда 

его переведут в хозотряд, жить 
он будет в комнате с окнами 
без решеток. На площади око-
ло 30 кв. м размещаются 10 
- 12 обычных одноярусных 
кроватей - это спальное по-
мещение. Также для сотруд-
ников хозотряда есть комна-
та отдыха, где можно попить 
чай, посмотреть телевизор. 
Что особенно важно, душе-
вая с туалетом - это отдельное 
помещение, не там, где спят 
люди. Здесь же есть стираль-
ная машина.

Пока Михаил Ефремов 
может пользоваться своими 
предметами гардероба, но со 
дня на день ему придется на-
деть робу - черные брюки и 
куртку. 

- Кроме того, заключен-
ным можно каждый вечер 
разговаривать по телефону. 
Мобильник им, конечно, ни-
кто не даст - надо купить кар-
точку и звонить по общему 
аппарату, - уточнила Мари-
на Литвинович. - Передачки 
разрешены, плюс пару раз в 
месяц можно видеться с род-
ственниками.

Но главный плюс отбыва-

ния наказания в СИЗО - воз-
можность выйти на свободу 
раньше срока.

- Насколько я знаю, прак-
тически 100 процентов за-
ключенных в московских 
изоляторах освобождаются 
условно-досрочно, - отмети-
ла правозащитница. - В случае 
с Михаилом Олеговичем он 
сможет подать на УДО спустя 
2/3 от своего срока. Кстати, его 
работа должна быть именно 
хозяйственной. Все, что каса-
ется художественной самодея-
тельности, не может считаться 
основной занятостью.

Еще один плюс: сотрудники 
хозотряда свободно перемеща-
ются по территории СИЗО без 
всякого сопровождения. Здесь 
есть большая спортивная пло-
щадка и церковь.

Ольга ЛИБГАРДТ

Актриса прожила 
с Николаем 
Разгуляевым 11 лет.

Ольга Кабо с недав-
них пор снова завидная 

невеста. Актриса раз-
велась со вторым 
мужем, миллионе-

ром Николаем Раз-
гуляевым, в день его 
рождения. Об этом она 
рассказала в программе 
«Ты не поверишь» (НТВ).

О причинах развода 
актриса не говорит. 
Ее бывший муж лич-
ность не публичная 
и эту информацию 
не комментирует.

Стоит отме-
тить, что артист-
ка развелась с 

бизнесменом 
в день его 

60-летия.

Ольга подала на развод не-
сколько месяцев назад. А 30 
октября Никулинский районный 
суд Москвы расторг брак Кабо 
и Разгуляева. Совместно на-
житое имущество бывшие влю-
бленные разделили.

Актрисе досталась всего одна 
квартира, а роскошный особ-
няк в Подмосковье за 40 мил-
лионов рублей так и остался у 
миллионера. Напомним, Ольга 
Кабо и Николай Разгуляев по-
знакомились в 2009 году. Ак-
триса встретила миллионера, 
когда уже была звездой экрана 
и воспитывала дочь Татьяну от 
первого брака с Эдуардом Ва-
силишиным. У бизнесмена за 
плечами тоже был развод. «Я 
шла в белой шубке по улице. 
Было ощущение, что все пре-
красно. Надо было пешком прой-
ти пару километров, потому что 
припарковаться было негде. Мой 
будущий муж тоже не смог при-
парковаться. Он прошел мимо 
меня. Мы посмотрели друг другу 
в глаза... Потом он нашел меня, 
потому что знал, где искать», - 
рассказывала артистка о первой 
встрече с экс-супругом.

Возлюбленные съехались че-
рез 10 дней после знакомства. 
А спустя несколько месяцев 
сыграли свадьбу. В 2012 году 
у Кабо и Разгуляева родился 
сын Виктор.

Все 
материалы 
о деле 
Ефремова - 
на сайте 
kp.ru

Как будет сидеть Ефремов:

Комната отдыха, 
звонки родным 
и досрочный выход?

 ■ ШТАМП В ПАСПОРТЕ
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В браке у Ольги и Николая родился сын.

Ольга Кабо развелась 
с мужем-миллионером
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Ефремова 
хотят оставить 

на хозработах в СИЗО. 

Светская хроника
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Сергей КИРИЛЛОВ

Российский теннисист Андрей Рублев в 
воскресенье выиграл пятый турнир в этом 
году и пробился на Итоговый чемпионат АТП.

Андрей Рублев в этом укороченном пандемией 
сезоне умудрился сделать прорыв. Выиграв два 
турнира еще в январе, он продолжил свое побед-
ное шествие после возобновления сезона и побе-
дил осенью на трех турнирах АТП-500 в Гамбурге, 
Санкт-Петербурге и Вене.

Таким образом, Рублев по количеству титулов в 
этом сезоне обошел даже первую ракетку мира Но-
вака Джоковича, у которого четыре победы. Но не 
менее важно, что 23-летний москвич попал в топ-10 
мирового рейтинга, а после победы в своем пятом 
турнире, в Вене, пробился на Итоговый чемпионат 
АТП, где выступят 8 сильнейших игроков планеты.

- Не знаю, почему сезон проходит так хорошо. 
У меня отличная команда и хорошие друзья, которые 

всегда готовы помочь… 
Что касается турни-
ра в Вене, у меня ба-

бушка австрийка 
и у меня есть 
австрийская 

кровь, так что 
эта победа важна 

для меня вдвой-
не, - сказал 

Андрей 
Рублев.

03.11.2020

Любое шоу - это две сто-
роны конфликта. И вот эти 
две стороны приезжают в сту-
дию сильно заранее. Все это 
время редактор настраивает 
человека, чтобы он не расте-
рялся и выдал то, ради чего 
позвали.

«Вы, как выйдете, сразу 
кричите: «Вранье!» И начинай-
те с главного. «Никаких денег 
я у тебя не брал...» Нет, нет! 
Никто не предлагает врать. 
Просто подталкивают дей-
ствовать без раскачки: «Ког-
да я был маленьким…» Люди 
у нас любят рассказывать о 
себе, начиная с детства.

Эти две стороны рассажи-
вают по гримеркам в разных 
концах студии, чтобы не дай 
бог не пересеклись. Иначе 
программа сорвется, не на-
чавшись.

Как правило, они даже не 
догадываются, что уже под 

одной крышей со своим 
главным врагом.

Сложнее героям, которые 
выходят на сцену в начале про-
граммы. Обычно к концу их 
ждет малоприятный сюрприз. 
Ох, сколько раз я видела по-
бледневшие испуганные лица 
после объявления ведущего: 
«К нам присоединяется...»

Так произошло недавно с 
папой «не пьяного мальчи-
ка» Романом Шимко, когда 
уже под камерами в студии к 
нему вышла Ольга Алисова, 
сбившая насмерть его сына. 
Случилась драка.

Скандал, крики, рейтинг 
шоу зашкаливает...

ДАМАМ НЕ МЕСТО 
В ПОЛИТИКЕ

Совершенно другая атмос-
фера за кулисами политиче-
ских ток-шоу. Ну, во-первых, 
туда ходят люди, готовые к 

выходу на публику. Главная 
задача ведущих и редакто-
ров - вовремя отключать спи-
керам микрофоны. А то ведь 
тут каждый готов говорить 
до упаду!

Обратите внимание: когда 
кому-то дают слово из зала, 
рядом с ним сидит девушка в 
черном и держит микрофон. 
По мановению волшебной 
палочки - точнее, наушни-
ка - девушка исчезает вместе 
с микрофоном. Тем же, кто 
на первых ролях, звук часто 
просто отрубают. Но они все 
равно продолжают орать уже 
на заднем фоне - камера да-
леко и плохо их слышит.

На политшоу в гример-
ках нет ни сюсюканий, ни 
позерства (хотя некоторые 
все-таки делают селфи перед 
эфиром или после). Нет здесь 
и гендерных поблажек.

- А ну быстро освободите 
мне место, - прикрикнул на 
меня как-то известнейший 
в России экономист, когда я 
сидела на гриме перед нача-
лом политического ток-шоу 
«Время покажет».

Еще раз: мужчина (!) выгнал 
меня, женщину (!), чтобы при-
пудриться! (Да, да. В ТВ-шоу 
и сильный пол подкрашивают.)

Не буду называть его имя, 
мы иногда с ним до сих пор 

пересекаемся в студии Радио 
«Комсомольская правда». 

Как тяжело дамам в поли-
тике, я ощущала благодаря 
этим шоу не раз. В программе 
«Открытый эфир» меня по-
просили помолчать со сло-
вами: «Вы женщина!» Мол, 
не фиг лезть.

Но я не замолчала, конеч-
но, и перебивать продолжи-
ла, но уже морально пода-
вленная.

Что там я, вон даже Ксения 
Собчак разрыдалась в студии 
у Соловьева.

Советую всем побывать 
хоть раз в жизни на ток-шоу, 
это такой театр человеческих 
эмоций.

Сценарий к которому пи-
шет сама жизнь.

Подготовила  
Дина КАРПИЦКАЯ.
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и кому платят 
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на сайте kp.ru
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Виктория 
Скрипаль до сих 
пор вспоминает, 
как ее затащили 

на ток-шоу. Режиссеры крадут друг        у друга героев  
 телешоу и провоцируют        их на драку 

Андрей ВДОВИН

Но после матча 
«Спартак» - 
«Ростов» (0:1) 
друзья со стадиона 
уехали вместе.

13-й тур чемпионата Рос-
сии по футболу выдался на 
Хеллоуин и оказался ужас-
ным для «Спартака». А ге-
роем матча стал Павел 
Мамаев, который забил 
единственный и победный 
гол.

«Спартак» вышел на этот 
матч без главного тренера 
Доменико Тедеско, кото-
рый за споры с арбитрами 
получил в прошлом матче 
уже четвертую желтую кар-
точку и был дисквалифици-
рован. И, возможно, эмо-
ций наставника как раз и не 
хватило команде. 
«Спартак» был вя-
лым, академичным 
и смог создать в 
первом тайме толь-
ко один момент.

А вот «Ростов» 
то и дело бес-
покоил вра-
таря Мак-
сименко. 
И одна из 
атак гостей увен-
чалась успехом. 
Мамаев  классно 
замкнул передачу 
Еременко - 0:1. Это 
был 4-й гол Павла 
после выхода из 
тюрьмы и второй в 
нынешнем чемпио-

нате. У его друга Кокорина 
в «Спартаке» статистика по-
хуже - всего один гол в этом 
сезоне.

Два друга, Александр 
Кокорин и Павел Мамаев, 
встретились на поле как на 
пересменке и виделись не 
более 5 минут. (Кокорин вы-
шел  только на 66-й минуте, а 
Мамаев был заменен на 70-й 
минуте.) Это была их пер-
вая встреча в официальном 
матче с той игры «Зенит» - 
«Краснодар» (2:1) в 2018 го-
ду, наутро после которой слу-
чилась эпическая история с 
избиением водителя и раз-
махиванием стулом. 

Но на этот раз новая ко-
манда Кокорина проигра-
ла. С его выходом на поле 
почти вся игра «Спартака» 
в атаке свелась к забросам  
в штрафную. Но обновлен-

ный «Ростов», продавший не-
давно ряд лидеров, выстоял 
даже в меньшинстве, а Коко-
рин так ни разу и не ударил 
по воротам.

Ну а Павел Мамаев был 
признан лучшим игроком мат-
ча, только вот снова успел 
отличиться за пределами по-
ля - давал интервью уже без 
маски и даже… без майки, 
что в коронавирусную эпоху 
запрещено. Впрочем, покры-
тый татуировками Мамаев во-
все не казался голым.

А потом в соцсетях поя-
вился ролик, как Кокорин и 
Мамаев уезжают со стадио-
на на одном микроавтобусе 
«Мерседес» с водителем. К 
утру на этот раз в крими-
нальных сводках никакой 
информации о дальнейших 
похождениях футболистов-
драчунов не было.
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Павел Мамаев опять 
вляпался в скандал - 

давал интервью 
не только без защитной 
маски, но и без майки. 
В руках у него - приз 

лучшему игроку матча.

Мамаев обидел Кокорина
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Турнирная таблица
 И О
1. ЦСКА 13 28
2. Зенит 13 27
3. Спартак 13 27
4. Динамо 13 23
5. Ростов 13 23
6. Сочи 13 22
7. Локомотив 13 21
8. Рубин 13 21
9. Ахмат 13 20
10. Краснодар 13 18
11. Урал 13 14
12. Тамбов 13 12
13. Арсенал 13 12
14. Химки 13 9
15. Ротор 13 6
16. Уфа 13 6

ЗНАЙ НАШИХ! 

Пять Рублев

Андрей Рублев на турнире в Вене 
не проиграл вообще ни одного сета 

и получил за победу этот приз.
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Спорт

Спартаковцу Александру 
Кокорину (справа) 

в матче против 
«Ростова» так толком 

и не удалось 
потрогать мяч.




